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Aos vinte e oito dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e um, por videoconferência, em 1 
atendimento ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a Quadringentésima 2 
Septuagésima Oitava Reunião Extraordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A 3 
Reunião contou com a participação da Presidente do CSDF, Jeovânia Rodrigues Silva, da 4 
Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros 5 
segmento gestor: Manoel Luiz Narvaz Pafiadache, Raquel Beviláqua Matias da Paz Medeiros Silva, 6 
Marcos Paulo Freire Malgueiro Lopes, Melina Romanini Mairinque Soares, Christiane Braga Martins 7 
de Brito, Carlos Wilson de Andrade Filho; dos conselheiros segmento trabalhador: Alexandre José 8 
de Oliveira Omena, Rosalina Aratani Sudo, Solange Pereira de Souza, Márcio da Mata Souza, 9 
Jefferson de Sousa Bulhosa Júnior, Humberto de Oliveira Lopes, Rozangela Fernandes Camapum, 10 
Isaires Florenço de Souza, Maria Arindelita Neves de Arruda; dos conselheiros segmento usuário: 11 
Vera Lúcia Bezerra da Silva, Paulo Martins Vieira, Raimundo Ferreira da Silva, Silvestre Araújo, 12 
Domingos de Brito Filho, Maria Luiza dos Santos Espínola, Luís Carlos Macedo Fonseca, Raimundo 13 
Nonato Lima, Lourdes Cabral Piantino. Participou como convidado Dr. Ab-Diel Nunes de Andrade. 14 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, iniciou a reunião às 09h11. Foi aferido 15 
quórum necessário para deliberação. Explicou em seguida a motivação da reunião, a apresentação 16 
por parte da gestão do relatório que traz os dados parciais de resultados relacionados ao 2º 17 
quadrimestre de 2021para que o Conselho faça um debate e discussão sobre a avaliação de 18 
resultados. Expediente – Pedidos de licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – 19 
Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 478ª RE 20 
recebidas no CSDF, sendo as Conselheiras Míriam Nery e Terezinha Pantoja, além do Conselheiro 21 
Newton. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou sobre a realização 22 
da etapa do Distrito Federal do Seminário Nacional de Saúde das Mulheres, convidando a todos a 23 
participar. Explicou que é uma programação do Conselho Nacional de Saúde que tem por objetivo 24 
acompanhar e monitorar a Política Nacional de Atenção Integral à saúde da mulher. Informou que a 25 
etapa do DF será realizada no dia 28 de setembro de 2021, com transmissão ao vivo pelo youtube 26 
no canal da SES. Conselheiro Silvestre efetuou comunicado acerca da deliberação para 27 
encaminhamento de ofício ao Ministério Público e TCDF referente a dois ofícios não respondidos 28 
pela Casa Civil e pela Secretaria da Pessoa com Deficiência. Informou que os dois ofícios foram 29 
respondidos e a Comissão sentiu-se contemplada com as devidas respostas da Secretaria da 30 
Pessoa com Deficiência e da Casa Civil. Conselheiro Humberto informou sobre a reunião ocorrida 31 
com a DIASF, com a sua participação e a do Conselheiro Jefferson, sobre as farmácias e as 32 
Unidades Básicas de Saúde sem a presença do profissional farmacêutico, o que desencadeia que a 33 
população não recebe os medicamentos de forma adequada. Disse que posteriormente apresentará 34 
o relatório pois são necessárias algumas ações pelo próprio Conselho. Citou a criação da carreira 35 
dos técnicos de farmácia, proposta que já está na SUGEP. Ordem do dia - Item 01 – Apresentação 36 
e aprovação da Pauta da 478ª Reunião Extraordinária do CSDF - Coordenação: Mesa Diretora do 37 
CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, efetuou a apresentação da 38 
pauta da 478ª RE do CSDF ao pleno e colocou em seguida em votação a sua aprovação. Foi 39 
aprovada por maioria de votos, com sete abstenções. Item 02 – Reunião de Análise de resultados 40 
da SES-DF referente ao 2º Quadrimestre de 2021. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. 41 
Expositor: SUPLANS. Conselheira Raquel Beviláqua informou ao pleno que a 2º RAR de 2021 foi 42 
apresentada no dia 27 de setembro, na reunião do Colegiado Gestor. Conselheira Christiane Braga 43 
procedeu a apresentação dos resultados parciais do ano de 2021, referentes ao primeiro e segundo 44 
quadrimestres. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, iniciou a rodada com 45 
as considerações dos conselheiros sobre o 2º RAR de 2021. Conselheira Rozangela Camapum 46 
reforçou que não é possível realizar a proposição de novos pontos e considerações recebendo o 47 
relatório para análise um dia antes de sua apresentação. Opinou que talvez a próxima reunião tenha 48 



que ser realizada em período integral dado o elevado número de questões a serem abordadas. Disse 49 
que o que precisa se avançar é na essência do SUS e não na periferia do SUS. Apresentou 50 
destaques e considerações pontuais ao relatório, referente a problemas observados. Ressaltou a 51 
necessidade de se pautar a saúde bucal. Reforçou a todos o convite para participarem do Seminário 52 
Nacional de Saúde das Mulheres. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, 53 
efetuou destaques e considerações. Disse que sempre se começa o orçamento com uma 54 
disponibilização de recursos muito abaixo do que os recursos necessários para finalizar o ano 55 
anterior, o que se repete mais uma vez nesse exercício. Disse ser necessário um movimento junto à 56 
Secretaria de Economia e ao próprio Governador para resolução da questão. Disse que apesar do 57 
número de ações alcançadas ser significativo, por outro lado o número dos indicadores não reflete 58 
essas ações positivas. Efetuou em seguida considerações pontuais ao relatório. Conselheiro Luís 59 
Carlos efetuou as suas considerações. Disse que os vícios permanecem na apresentação do 60 
relatório ano a ano. Disse que sem recursos humanos e financeiros não há como melhorar a saúde 61 
no DF como um todo. Citou a necessidade do aperfeiçoamento da rede de comunicação. 62 
Conselheira Christiane Braga sugeriu a realização de outro período para que os conselheiros 63 
trouxessem uma análise maior para discussão. Solicitou ao Conselheiro Luís Carlos que este fosse 64 
mais claro com relação aos vícios na apresentação, citados por ele, para que se conseguisse 65 
consertar. Efetuou comentários e considerações sobre as colocações feitas pelos conselheiros. 66 
Conselheira Raquel Beviláqua complementou as informações. Esclareceu que a questão do 67 
orçamento já vem sendo tratado pelo Secretário junto a Secretaria de Economia e ao próprio 68 
Governador. Respondeu aos demais questionamentos. Sugeriu que a Gerência de Saúde Bucal, 69 
dentro da COASIS, efetue uma apresentação da política de saúde bucal. Sugeriu que se faça um 70 
relatório da lotação de todos os profissionais que foram realizados na rede como um todo. 71 
Conselheira Lourdes Piantino efetuou colocações referentes a apresentação. Sublinhou que se 72 
deve prestar atenção na forma como as coisas estão sendo conduzidas, criticando os relatórios 73 
produzidos. Conselheira Arindelita disse que a gestão dos processos de trabalho e de pessoas está 74 
deixando muito a desejar, pontuando as suas colocações. Solicitou que seja abordada a questão da 75 
gestão do trabalho, solicitando apoio da Mesa Diretora para se realizar uma discussão a respeito. 76 
Conselheiro Jefferson solicitou a marcação de um novo dia para apresentação das propostas dos 77 
conselheiros. Criticou a inauguração de novas UPAS e UBS. Opinou que se deve realizar um 78 
movimento contra a inauguração de novas UPAS, UBS e etc. Sublinhou que a crítica é feita não a 79 
pessoa da Conselheira Christiane, mas sim ao planejamento estratégico da SES. Conselheira 80 
Christiane Braga respondeu aos conselheiros. Conselheira Raquel Beviláqua complementou as 81 
informações e confirmou que aguarda nova reunião para trazer uma nova apresentação com o que 82 
não foi contemplado hoje. Conselheiro Paulo Martins efetuou colocações. Opinou que o grande 83 
problema é o Governo do DF não repassar mais verbas para a saúde. Conselheiro Raimundo 84 
Nonato teceu considerações. Manifestou preocupação pelo fato das pessoas vivendo com HIV/AIDS 85 
não terem o aceso a odontologia dentro do serviço e as más condições de atendimento. Opinou que 86 
as políticas públicas de emergência da SES devem ser revistas. Conselheira Christiane Braga 87 
respondeu ao Conselheiro Raimundo Nonato, opinando que dever-se-ia ter um local onde se 88 
pudesse discutir o assunto de uma forma mais aberta e detalhada. Sugeriu a antecipação da análise 89 
do relatório anual para a última semana de novembro ou o início de dezembro, com a realização de 90 
uma reunião mais prolongada, de um dia inteiro, dividida em dois turnos, inclusive com a validação 91 
do planejamento para 2022. Conselheira Raquel Beviláqua concordou com a proposta. Conselheira 92 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, lembrou que foi aprovado um calendário anual, 93 
deliberado no Conselho, e que foi marcado o dia 23 de novembro de 2021 para ser realizada a 94 
reunião, com essa mesma finalidade. Achou muito interessante a proposta trazida pela Conselheira 95 
Christiane, da realização dos debates separados em blocos, podendo o encontro ser realizado em 96 
dois ou três dias. Disse que é preciso cobrar, para além de quem está aqui que são representantes 97 
da gestão, técnicos, que a saúde seja tratada como uma prioridade de Estado, e isso seja efetivado 98 
no orçamento. Solicitou as Comissões que se apropriem de suas respectivas áreas temáticas para 99 
que esse debate possa acontecer de uma forma mais rotineira. Disse que levará para debate na 100 
Mesa Diretora a organização em formato de um seminário o próximo encontro, já aprovada a data 101 
para o dia 23 de novembro, mas que não impede o ajuste e a apresentação ao plenário, na reunião 102 
de outubro, de uma proposta de um seminário que feche a análise de 2021 e que seja a base para a 103 
construção participativa e coletiva dos ajustes que o plano vai receber em 2022. Solicitou que os 104 
conselheiros que fizeram as suas considerações as remetam por escrito ao CSDF. Conselheiro 105 
Jefferson efetuou denúncia. Disse que o Secretário de Saúde e o Presidente do Conselho de 106 
Administração do Fundo de Saúde da SES tem muito a esconder, pois não estão chamando a 107 



reunião do Conselho. Conselheiro Domingos de Brito efetuou colocações acerca do RH. 108 
Questionou o porque de, em vez de se construir UPAS e colocar RH lá, se reveja toda a parte 109 
administrativa, se reestruture primeiro, para depois fazer ampliação. Conselheira Jeovânia 110 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, comentou as colocações feitas pelo Conselheiro Domingos. 111 
Registrou que as conferências de saúde do CSDF e as deliberações do CSDF são muito claras, 112 
porém se tem um distanciamento enorme do que se delibera nas conferências e do que os planos 113 
dos governos eleitos organizam como planos de execução. Teceu as suas considerações finais. 114 
Agradeceu em seguida a presença de todos. Anunciou que o nome indicado pela gestão para 115 
compor a Mesa Diretora do CSDF, representando o segmento gestor, foi o da Conselheira Christiane 116 
Braga, dando boas vindas a ela. A 478ª RE foi encerrada às 12h50. Foi lavrada a presente ata por 117 
mim, Ítalo de Araújo Verlangieri, secretário ad-hoc, para posterior apreciação e assinatura dos 118 
Conselheiros. Brasília, 28 de setembro de 2021. 119 
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